

Precios de suscripcion.

En Pamplona 1 peseta al mes. Fuera 3'50 pesetas trimestre. Extranjero y Ultramar, 10 id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Precio convencional. Número suelto, cinco céntimos.

EL ARGA

DIARIO DE LA TARDE POLITICO Y LITERARIO.

UNION VASCONAVARRA.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA.

En la Administracion y Redaccion Paseo de Valencia, núm. 28.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranzas ó sellos de correos.

CARTA DEL SEÑOR EGAÑA.

«Cestona 15 de Mayo.

Señores redactores de El Noticiero Bilbaino.

Mis queridos amigos: Como no es cosa de seguir correspondencia con tres ó cuatro periódicos á la vez, ruego á ustedes que sigan prestándome sus columnas para deshacer los alambicados argumentos con que, á falta de razones de algun valer, han creído poder amenazar la fuerza de las mias los tres colegas citados en mis últimas cartas.

Y en primer lugar, y como perentoria respuesta á la intencionada, malévola y ridícula alusion que se me dirige por los unos y los otros, suponiendo que no me acordé de los fueros en la última junta celebrada por los moderados, cosa que nada hubiese tenido de extraño, porque allí no se discutan cuestiones vascongadas, sino cuestiones políticas del interior de España, allá va textual lo que, sobrándome de franco y de fuerista, escribí entre otras cosas, cinco dias antes de verificarse aquella reunion á una de las personas más caracterizadas de la misma:

«Cestona 22 de Marzo de 1881.

»Excmo. Sr. D. N....

»Mi querido amigo: Mi edad y mis achaques no me permiten concurrir personalmente á la junta magna que van Vds. á celebrar el dia 27 del actual; pero como mi vida entera ha sido una consagracion nunca interrumpida á los principios de orden, de libertad y de gobierno que formaron siempre el Catecismo de nuestra comunión, ya saben ustedes de antemano cual sería mi profesion de fé, si tuviera la honra de asistir á esa reunion.

»Tambien considero ocioso, dados mis antecedentes, marcar mi puesto en la especie de cisma que acaba de surgir entre algunos de nuestros amigos. Tolerante con las personas, pero inflexible en materia de principios, me hallo tan distante de la política del Sr. Canovas como de la del señor Sagasta, por las razones que tengo expuestas en el artículo que publicaron El Noticiero Bilbaino y EL ARGA, de Navarra, en sus números de los dias 17 y 18 de

Febrero, reproducido por El Mundo Politico en el suyo de 22 del mismo.

«Y como al escribir esta carta mi propósito es hacer comprender á VV. que si los males y los años me tienen alejado de la política activa, no oculto nunca mi pensamiento, ni rehuyo las responsabilidades que puede ca sarme su emision, diré, ocupándome del grave asunto, mitad religioso, y mitad político, que hoy se agita tan vivamente en la prensa, que el partido moderado tuvo la fortuna de resolver ese delicado problema de union de fuerzas sociales durante el feliz reinado de S. M. doña Isabel II, dando á Dios y al César lo que respectivamente les correspondia, y que el Diputado á Cortes que en 1815 obtuvo la suspension por nueve años de las ventas de los bienes del Clero secular, el ministro de Gracia y Justicia que al poco tiempo inició los trabajos para el restablecimiento de relaciones de la Santa Sede y el Presidente de las secciones de Gobernacion y Fomento del Consejo real que años despues defendió á los señores Obispos y formuló un extenso voto particular favorable á la Iglesia, que debe conservarse en aquel alto cuerpo, con motivo de la famosa Bula Quantae Curiae, no necesita nuevas protestas ni declaraciones para que todo el mundo sepa que ha de morir con las mismas fees, católica, política y feral que forman el conjunto de su ya larga vida...»

Y en otra carta del 28 de Abril

«Cuanto más oscuros son los tiempos, y más enmarañadas se presentan las situaciones, mas obligado está el hombre público celoso de su pasado á que no se desfigure su historia sino que se le conozca tal cual es.»

Por donde verán los colegas arriba citados, y con especialidad el organillo vizcaino del Sr. Nocedal, que no solo no daba en el blanco su tiro disparado al historico de toda la vida, que ha sido igualmente fuerista desde que tuvo uso de razon, porque ha considerado siempre unido el interés vascongado al interés nacional, sino que tambien en la cuestion católica (1) ha sabido demostrar, no con frases de relumbron, sino con hechos concretos y precisos, que

(1) Bati bat del 14.

sabe «dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.»

Dejo tela cortada para otro dia.

PEDRO DE EGAÑA.»

FERRO-CARRILES POR EL PIRINEO.

PROYECTO POR ALDUIDES.

«Es indudable que, bajo el punto de vista de los intereses generales, el proyecto de que vamos á ocuparnos reúne mayores ventajas que los ya examinados de Canfranc y Noguera-Pallaresa. Acorta más que estos la distancia entre Madrid y París; recorre mayor número de provincias de España; y, por consiguiente, establece corrientes de tráfico mayores y mejor dirigidas que los ya nombrados ferro-carriles, que sólo benefician una region determinada en su tráfico internacional y local.

Apesar de estas ventajas, que no podríamos desconocer sin notoria injusticia, aún falta mucho al proyecto por Alduides para igualarse al proyecto por Roncal. Esto se probará por sí mismo, con la simple descripcion del trazado ideado por el ferro-carril de Madrid á Bayona por Torralba y Alduides.

Es lástima grande que no se hayan aún hecho los estudios de este trazado. Si estos estudios existieran, no nos veríamos obligados á razonar sobre datos tan poco dignos de fé como los publicados por el Sr. D. Serafin Olave en su folleto, datos que, apesar de reiteradas promesas, no se han rectificado aún por los que en este ferro-carril se interesan.

Debemos, pues, contentarnos con lo que sobre este particular se ha publicado, sin que esto quiera decir que no debamos procurar hacer uso de los datos que hemos adquirido, y de los que arroja el conocimiento de la zona que necesariamente ha de recorrer el trazado, obligado á tocar en Soria, Calahorra y Pamplona.

Esto sentado, veamos cuál es, aproximadamente, la direccion del camino proyectado y la distancia entre los puntos extremos. Luego examinaremos la

nal convenida para que le sacásemos del agua.

Le sacamos inmediatamente pero con tan pocas precauciones que hicimos darle un golpe violento contra un tabique de la cámara.

Nada habia cogido: le habia sido imposible el ir más allá de un pequeño espacio á través le un corredor por los constantes esfuerzos que le era preciso hacer para no subir y frotar contra el puente.

La segunda tentativa fué aun mas desgraciada; permaneció tanto tiempo bajo el agua sin dar la señal, que, de nuestra inquietud, le sacamos de aquella. Faltó muy poco para que quedara axfisiado: el infeliz habia sacudido muchas veces la cuerda y no lo habiamos notado.

Esto, á no dudarlo, consistia en que una parte de la cuerda se habia enredado en la balaustrada de la escalera.

La balaustrada nos embarazaba tanto, que antes de proceder á una nueva tentativa, resolvimos arrancarla.

Como no teníamos ningún medio para lograr este objeto, excepto el de apelar á la fuerza de nuestros brazos, nos echa-

influencia del trazado, internacional y generalmente considerado.

Parte el proyectado ferro-carril por Alduides de Torralba, sobre la línea de Zaragoza, á 135 kilómetros de Madrid. Sigue desde aquí á Soria y Calahorra, en cuya estacion empalma con el ferro-carril de Tudela á Bilbao, dirigiéndose despues á Pamplona, donde enlazaria con el ferro-carril de Navarra, sirviendo á su paso á Puente la Reina y Estella, y penetrando en Francia por Alduides, donde, despues de atravesar un túnel de 5.350 metros, enlazaria con un ramal francés de 74 kilómetros hasta Bayona.

La distancia entre Madrid y la frontera es, segun el proyecto, de 450 kilómetros, y entre las capitales de España y Francia, de 1.314; es decir, que resulta 25 kilómetros más largo hasta la frontera que el de Roncal, y 35 más largo que éste hasta París. Esta diferencia, que realmente es insignificante, adquiere importancia suma, como veremos más adelante, cuando se trate de las relaciones entre España y el litoral francés del Mediterráneo.

Admitiremos de buen grado que el ferro-carril de Alduides, bajo el punto de vista internacional y con relacion al cambio de Madrid y region meridional con París y el Norte de Francia, tenga una importancia muy semejante á la que hemos señalado en nuestros diferentes trabajos al de Roncal; pero desde el momento que la direccion de los transportes se incline al Mediodia, el enlace del ferro-carril de Alduides en Bayona hace á este proyecto muy inferior al de Roncal.

En efecto; supongamos, por ejemplo, que se trata del transporte de viajeros de Madrid á Cete ó Marsella. La diferencia entre ambos trazados es la siguiente:

Por Alduides.

Desde Madrid á Bayona.... kilómetros. 524
Id de Bayona á Narbonne.. kilómetros. 466

Total kilómetros. 990

Por Roncal:

Desde Madrid á la frontera. kilómetros. 425
De la frontera á Narbonne. kilómetros. 452

Total kilómetros. 877

mos al agua los cuatro, y dando una buena sacudida, logramos arrancar la escalera.

La tercera tentativa no dió mas resultados que las dos primeras y entonces comprendimos que nada se podia alcanzar por este medio sin el socorro de algun peso que mantuviese al buzo en el pavimento de la cámara, en tanto que hacia su rebusca.

Miramos al rededor nuestro para encontrar algo que nos sirviera para este objeto, y vimos, con grande alegría, un gran zocalo ó resto del mesana, que habia quedado en pié al echar por tierra éste último.

Lo arrancamos, y despues que Peters lo hubo atado sólidamente á su cuerpo, realizó su cuarta inmersión, logrando esta vez llegar hasta la puerta de la despensa.

Pero hallándola cerrada, tuvo que dar la señal para que les subiésemos, sin que por consiguiente, pudiese traernos nada, pues haciendo supremos esfuerzos no podia permanecer bajo el agua mas allá de un minuto.

Nuestra situacion iba tomando un carácter siniestro, y Augusto y yo, empezamos á derramar abundantes lágrimas, penjan

AVENTURAS 22) DE ARTURO GORDON PYM.

una tentativa para procurarnos alguno de los comestibles que habia en la despensa.

Pero como el brik estaba lleno de agua comenzamos á obrar con tristeza y sin muchas esperanzas de recoger algo.

Esto, no obstante, con algunos clavos arrancados á los tablonés de la banda hicimos unos garfios que atamos al extremo de una cuerda. Despues echamos ésta en la despensa, con la débil esperanza de coger algun comestible que nos sirviera de sustento.

Pero gran parte de la mañana hubo de pasarse sin otro resultado que el de coger algunos lienzos que servian para envolver las mercancías y que como se comprende, no era difícil pescarlos.

Nos abandonabamos ya á una cruel desesperacion, cuando á Peters se le ocurrió hacerse atar á una cuerda y tratar de coger alguna cosa, sumergiéndose en el agua de la cámara.

Recibimos esta proposicion con la alegría que se siente cuando rescuita la esperanza.

Comenzó pues á quitarse sus vestidos excepto su pantalon y en seguida atamos una fuerte cuerda al rededor de su cuerpo, haciéndolo de modo que aquella nunca pudiera escurrirse.

La empresa estaba llena de dificultades y peligros; porque, como no esperábamos hallar gran cosa en la cámara, aun suponiendo que en ella hubiera provisiones, era necesario que Peters, despues de haber bajado, cogiese por la derecha y siguiese bajo el agua á través de un corredor que debia guiarle á la despensa.

Arreglado todo, Peters bajó á la cámara siguiendo la escalera hasta que el agua le llegó á la barba.

Despues se zambulló yendo á la derecha y esforzándose por encontrar la despensa: mas la primera tentativa no dió ningun resultado.

No habian pasado treinta segundos sin que la cuerda con que se hallaba atado fuera sacudida con violencia. Esta era la se-

O sea una diferencia de 113 kilómetros, que es aplicable á todas las localidades más allá de Narbonne, como Cete, Marsella, Nice, etc.

Si del tráfico internacional de Madrid y region meridional pasamos al de las demás provincias servidas por el proyecto de Alduides con Francia, veremos que igualmente resulta éste en gran desventaja, comparativamente al trazado roncalés.

Indudablemente, porque el trazado por Alduides atraviesa, en primer término, la provincia de Soria, cuyo tráfico internacional puede considerarse insignificante; y si bien por su empalme en Calahorra puede servir mejor que el otro trazado el tráfico de vinos y frutas de la Rioja, en cambio abandona las márgenes del Alhama por las del Cidacos, y las del Ebro y Aragon por las del Arga; es decir, se interna en Navarra, cuyo tráfico desarrolla en su parte central, muy rica, sin duda, pero no tanto como la ribera del Ebro, la cuenca del Alhama, la del Irati y, por último, la del Aragon servidas por Roncal, comarcas todas esencialmente vinícolas, que quedarían en gran parte, no ya más ó ménos alejadas de Francia por ferrocarril, sino enteramente privadas de toda comunicacion de esta clase para el presente, y probablemente para el futuro.

Habremos de detenernos en el examen comparativo del tráfico probable de los dos trazados, mal llamados navarros, porque si bien los dos atraviesan la frontera por Navarra, y sirven los intereses agrícolas y comerciales de esta provincia, tienen un carácter nacional marcadísimo; pero antes de entrar en este examen, conviene tener presente varios detalles y circunstancias de no escasa importancia, para apreciar de parte de cuál de los dos trazados está la mayor suma de ventajas.»

(El Problema).

LOS ATAQUES Á LA UNION.

Pocas ideas se han visto tan combatidas desde su origen como las nuestras. Apenas resonó en el país vasco-navarro la palabra union, comenzaron los ataques de los desgraciados que tienen más cariño á sus convicciones personales, que al suelo que les vio nacer. En un momento se agotaron contra nosotros todos los dicerios que posee la rica lengua castellana, y los adversarios, dejándose de escrúpulos, tomaron armas donde las encontraron, sin pararse á reflexionar si eran de buena ó mala ley. El que podia, nos disparaba acerada flecha, y el que nó, se bajaba al suelo y de él recojia piedras y aun lodo para ofendernos. Parecíamos miseros naufragos arrojados por la tempestad á una isla salvaje, en la que todo es enemigo, el clima, los

animales y los hombres. Ni el respeto á que eran acreedores por sus prendas personales y servicios los jefes de la nueva tendencia, ni la consideracion que la cortesía exige que se guarde al contrario, suponiéndole siempre animado de honrados y leales sentimientos, mientras no conste lo contrario, fueron parte suficiente á evitar que senos tratara con la mayor violencia y saña. Los adversarios más benévolos y considerados nos llamaban á boca llena locos, ilusos, imbéciles, defensores mentecatos de utopias etc.; los demás, avanzando un poquito en la senda del ultraje, no atribuían nuestras doctrinas á error ó enfermedad del espíritu, sino á perversidad de la voluntad, y adornaban nuestros nombres con los epítetos de apóstatas, traidores, renegados y otros de la misma laya.

Los furores de los partidos nó nos sorprendieron ni intimidaron; nuestra bandera flotaba demasiado elevada para que acertaran á mancharla las olas de cieno que contra ella se levantaban. Nosotros que veníamos á matar á todos los partidos (si á tanto llegaba nuestra fuerza,) no podíamos pretender la benevolencia de ellos; por el contrario, sabíamos que íbamos á entablar un duelo á muerte, y aunque esperábamos un combate de caballeros, con armas permitidas y estocadas de buena ley, no llegaba nuestra confianza al punto de que nuestra imaginacion rechazara la hipótesis de que el rencor ó la desesperacion dieran por el pié á todas las reglas de la caballeria y se nos atacara desleal ó brutalmente.

Cuanto llevamos apuntado en uno de los párrafos anteriores acerca de los medios escogidos para herirnos, con ser mucho, no es todavía nada en comparacion de lo que nos falta que añadir. Los adversarios comprendieron desde el primer instante que la verdad era arma que no podia hacernos daño y entonces recurrieron á la mentira, pero á la mentira descarada, diariamente repetida, con ánimo de ocultar al país nuestros verdaderos propósitos, y separarlo, por sorpresa, de nuestro lado.

Hé aquí la razon de que los adversarios renunciarán á la imposible tarea de probar que la union es irrealizable, inconveniente, funesta y recurrirán al cómodo é inmoral sistema de alterar y desfigurar nuestras intenciones. Este sistema no requería en sus

servidores, ni ingenio, ni estudio, ni arte de ninguna especie, como no fuera el arte de ocultar la verdad. La facilidad con que blancos y negros, tírios y troyanos lo adoptaron, demuestra hasta la saciedad la falta de buenafé que caracteriza á los partidos políticos y puede servir de aviso al país para que medite sobre la escasa cantidad de escrúpulos que poseen los que pretenden alucinarle con pomposos programas. No sabemos quién fué el inventor del sistema; creemos que nació espontáneamente en el cerebro de todos los partidos á la vez, de igual manera que el suelo de los bosques se cubre de hongos en ciertas épocas del año.

Pero de todos modos, el sistema se generalizó y comenzó á aplicarse en grande escala; los cesaristas ó nocedalinos del *Beti-bat* nos presentaron á los ojos de sus amigos con el carácter de *liberales* ó *herejes* y de la peor especie, puesto que segun el famoso órgano del nuevo conde-duque de Olivares, éramos *liberales mansos*, y los demócratas unitarios del *Irurac-bat* y los semi-liberales de *El Navarro*, nos dieron el colorido de *carlistas* con el mayor desparpajo y falta de aprension. ¡Oh verdad! ¡el día en que desaparezcamos de nuestra vista, ya sabemos que no debemos ir á buscarte á la redaccion de los citados colegas!

Esta falta de sinceridad en los ataques que se nos prodigan, esa cobarde disimulacion de lo cierto, son para nosotros la mejor prueba de la bondad de nuestras doctrinas. Para combatirnos, hay que desfigurar primero nuestros propósitos; esos briosos colegas no se atreven á presentarnos ante los ojos de sus adeptos tal como somos, porque temen que les dejen á ellos y se vengán con nosotros. Por eso, á los liberales les dicen que somos carlistas, y á los carlistas, liberales. Bajo el punto de vista de los mezquinos intereses de partido, hacen bien los citados colegas en obrar como obran. El día que esas personas que solo leen el *Irurac-bat*, *Beti-bat* ó *El Navarro*, supieran, por medio de una polémica leal, que nosotros sólo somos fueristas á secas, navarros y vascongados ántes que todo y sobre todo, muchas de ellas romperían las cadenas que les sujetan á los partidos y formarían con nosotros. Y entonces qué dirían los funestos directores de la política á que sirven los colegas? Censurarían su buena fé, ana-

tematizarían su lealtad y les harían responsables de la ruina de esos partidos, porque no habian querido emplear el único medio capaz de prolongar su existencia, que es la mentira.

Pero no importa, para el resultado final, que se adopte la perpétua ocultacion de la verdad. Carlyle lo ha dicho con profunda elocuencia «la mentira no puede ser eterna.» Algun día se rasgarán tambien las tinieblas que amontonan nuestros adversarios, y una luz pura y radiante bañará los ojos de todos los vasco-navarros. Entonces ese medio habilidoso que hoy proporciona tal vez plácemes y enhorabuena á sus autores y propagadores, se convertirá en motivo de confusion para ellos, pues hasta los más obcecados por la política verán que no pueden ser justas, nobles, convenientes ni verdaderas, causas que á tales medios recurren para dominar ó subsistir.

MADRID.

Madrid 18 de Mayo de 1881.

Señor Director de EL ARGÁ.

Casi todos los periódicos empiezan á publicar candidaturas de los que son aceptados por el Gobierno como adictos á su política. Esto no es extraño porque los Sres. Alonso Martinez y Sagasta terminaron su trabajo hace dias por más que aun quedan algunos distritos por decidir.

La *Correspondencia* se estraña que se hable de candidatos adictos, pero el colega noticiero está en carácter.

El Sr. Ministro de Hacienda ha celebrado hoy una conferencia con el señor Sagasta acerca de los escandalosos hechos que se van descubriendo en la Direccion general de la Deuda. Parece que el Gobierno trata de hacer que se examinen todos los antecedentes y tomar enérgicas disposiciones para devolver la tranquilidad á los rentistas y á los agentes de Bolsa.

Toda la prensa se ocupa de las solicitudes que dirigen las ligas de contribuyentes de Andalucía pidiendo se atiendan á las pretensiones de los Gaditanos para que se limpien los caños del arsenal de la barraca y se pongan los talleres al nivel de los demás. Las razones que esponen no dejan de ser atendibles pero lo primero que hace falta es que el señor Pavia active el expediente suscitado por el contratista, por más que el arsenal de la barraca hace tiempo que perdió su importancia.

Ayer tarde se recibió un telegrama dando cuenta de haberse fugado el vicescudul de España en Larache, llevándose todos los fondos. La opinion se muestra indignada por el efecto que producen estos hechos ante el imperio de marruecos donde nuestra influencia por varios

do en el cúmulo de dificultades que por todas partes nos asediaban en la imposibilidad de salvarnos.

Pero nuestra flaqueza no hubo de durar mucho tiempo. Nos postramos de inojos y rogamos al Señor que nos asistiese en los numerosos peligros que nos cercaban, y luego, con una esperanza y un valor siempre nuevos, nos levantamos para buscar y emprender aun, otros medios que llegarán á salvarnos.

EL BRICK MISTERIOSO.

Poco tiempo despues, tuvo lugar un hecho, que me llenó al principio de estrema alegría, y en seguida de espantoso horror, y me ha parecido á causa de esto mismo, más terrible que ninguno de los hechos que posteriormente he conocido en el curso de nueve años de navegacion, años en que he presenciado los más grandes y sorprendentes acontecimientos.

Nos hallábamos recostados sobre el

puente, cerca de la cámara, y disputábamos acerca de la posibilidad de llegar hasta la despensa, cuando volviendo mis ojos hacia Augusto, ví que su rostro ofrecía una palidez mortal, y que sus labios temblaban de un modo singular é incomprendible.

Fuertemente impresionado, le dirigí la palabra; mas el jóven no respondió y empezaba á creer que mi amigo era víctima de algun súdito mal, cuando siguiendo la direccion de sus ojos; notablemente brillantes, ví que se fijaban en algo.

Volvíme y con una alegría estatica que invadió todas las partes de mi ser ví un gran brick que se dirigía hácia nosotros y que se encontraba á más de dos millas.

Yo salté sobre mis piés como si una bala de fusil hubiese herido súbitamente mi pecho, y esten liendo mi brazo en direccion á la nave, quedé en pié, inmóvil, incapaz de pronunciar una frase.

Peters y Parker se hallaban tambien profundamente impresionados, aunque de una manera distinta.

El primero bailaba como un loco sobre el puente, haciendo las estravagancias más monstruosas, alternando con gritos

é imprecaciones, mientras que el segundo lloraba como un niño.

El buque que veíamos era un enorme brick-goleta construido á la holandesa y pintado de negro con banda dorada.

A no dudarlo, tambien había sido víctima de la borrasca que nos alcanzó á nosotros, pues no llevaba mesana y su banda de estribor aparecía destrozada.

Segun dije, cuando le vimos por vez primera, se hallaba á mas de dos millas de distancia y emprendía su rumbo hácia nosotros.

La brisa era muy floja y extrañamos que no llevase mas que una vela en el mayor y otra en bauprés.

Así es que su andar era lento y nuestra impaciencia rayaba en frenesí.

Tan mal gobierno fué observado por nosotros apesar de la grande emocion que estábamos sintiendo.

Tan pronto viraba hácia un rumbo, tan pronto viraba hácia otro, lo cual nos hizo comprender ó bien que no nos veía, ó bien que creía desierto nuestro buque, lo cual le hacia emprender otro camino.

A cada instante, nosotros le hacíamos

señas acompañadas de gritos que lanzábamos con toda la fuerza de nuestros pulmones; y entonces el desconocido buque parecía cambiar de intencion y que dirigía su proa hácia el brick.

Tan singular maniobra hubo de repetirse tres ó cuatro veces, hasta que, por fin, calculamos que el hombre del timon se hallaría beodo.

No percibimos nadie en su cubierta hasta que llegó á un cuarto de milla del brick.

Entonces vimos tres hombres que por su traje comprendimos que eran holandeses.

Dos de ellos permanecían tendidos sobre unas velas ya viejas cerca del bauprés, y el otro permanecía en la punta de la proa como si en su curiosidad tratase de observarnos.

Parecía con sus gestos que intentaba animarnos y que se empeñaba en saludarnos; pero esto lo hacia de un modo extraño, y sonriendo constantemente como para desplegar una hilera de blancos y gruesos dientes.

Al acercarse más la nave, observamos que su gorro de lana roja se le caía en el

conceptos se vá menguando tanto que ya tiene algo de imaginaria.

Confirmando mis noticias de hace días, el Sr. Márton saldrá para Bayona dentro de breves días para celebrar una entrevista con el Sr. Ruiz Zorrilla.

El *Manifiesto* dedica hoy un artículo contra *El liberal* porque este opina de debe regresar el jefe del partido radical y disponerse para la pelea.

Aunque los periódicos hablan de perfectas inteligencias entre el subsecretario de Gobernación y el Sr. Gonzalez (D. Venancio,) es lo cierto que raro es el día, que el Sr. Gonzalez Fiori no manifiesta deseos de reemplazar al Marqués de Fuen Santa del Valle en la dirección de los Registros porque no congenia con las necesidades, y naturales exigencias de la política. El cargo de Subsecretario de Gobernación es importantísimo bajo el punto de vista político y el Sr. Gonzalez Fiori está más en carácter desempeñando cualquier cargo administrativo en que pueda demostrar que en la cátedra no perdió el tiempo.

El Congreso de agricultura está reunido. También esta tarde se ha celebrado la inauguración de otro certamen que por falta de tiempo no doy cuenta.

Continúa la política en la mayor calma y el vecindario de la villa se ha echado á la calle para participar de la vida y animación que le dá los miles de viajeros que llegan todos los días.

Creo que el Centenario de Calderon será un gran acontecimiento á juzgar por los preparativos.

Del extranjero se sabe que Italia cambió de política y que el Rey Humberto se ha visto obligado á dar el decreto de disolución al Sr. Sella para que haga uso de él cuando lo crea conveniente. Es decir que la política Cairoli ha sido reemplazada por los conservadores.—Suvo, F. C.

PARIS.

Paris 17 de Mayo de 1881.

Sr. Director de EL ARGA.

La actitud que adoptaron las tres grandes potencias al contestar á la nota dirigida á las naciones por la Sublime Puerta, ha dado un resultado tan satisfactorio que nadie podía esperar. Italia sucumbió ante la decisión de Francia y la falta de apoyo de Inglaterra. Han desaparecido pues los temores de que se altere la paz de Europa y el Gobierno de la República francesa muy satisfecho de su obra, se dispone á contestar al Sultan, sin perjuicio de hacer respetar el convenio del Bardo, aunque para ello tuviese que hacer valer la fuerza de sus armas.

En los centros oficiales se decía esta tarde que los krumirs que residen en la costa frente á Tabarka habian manifestado su adhesión al citado convenio que el señor Ferry ha leído en las Cámaras.

Ignoro la exactitud de la noticia que hace días circula de estar dispuesto el Sultan á destituir al Bey. Si tal sucediera, Francia apoyaría al Bey porque este no reconoce la soberanía del Sultan en el territorio de la Regencia.

Es objeto de muchos comentarios la conducta que ha venido observando el Gobierno inglés. Despues de varias insinuaciones y de innumerables preguntas en las Cámaras acerca de la cuestión tunecina, los periódicos llegados hoy dan cuenta de un discurso de un individuo del gabinete en que se recuerda la estrecha alianza y buena amistad que siempre ha existido entre ambas naciones y apesar de estos frases continúa haciendo reservas.

Un despacho de última hora dice, que el Sr. Sella formó gabinete entrando un individuo del centro izquierdo. Mañana deberá presentarse á las Cámaras y es muy probable se cierren.

El ex-presidente Cairoli manifestó que no aceptaría el encargo del Rey Humberto si hubiera sido llamado á formar gobierno.

Se está trabajando en Italia porque no salga de Paris el general Sr. Cialdin. «El Journal des Debats» se ocupa hoy de los tratados de comercio y opino que no se deben aumentar las tarifas actuales que deberian prorogarse hasta el mes de Abril próximo.

De un día á otro deben llegar á esta capital comisionados de distintas potencias para discutir las bases de los nuevos tratados de comercio. El Corresponsal.

ADMINISTRACION.

De conformidad con lo informado por la Sección respectiva, han sido aprobadas por la Excm. Diputación Foral y provincial de Navarra, las cuentas de Cárcules de Estella correspondientes al año de 1880 y el presupuesto del mismo ramo de la indicada ciudad para el corriente año.

El Concejo de Vitoria ha obtenido permiso de la Corporación provincial previe informe de la Sección de Montes, para sacar nuevamente á subasta los lotes no vendidos de dos aprovechamientos de árboles que se le concedieron y D. Antonio Oses próroga hasta el 30 de Octubre próximo para terminar la corta y extracción de 1.500 encinas que compró al Ayuntamiento de Arizaleta.

Se han aprobado las condiciones presentadas á la Diputación por los Ayuntamientos de Arroniz y Salinas de Oro para el arriendo de la carnicería, así como también un acuerdo del Ayuntamiento de Tudela para tomar á préstamo la cantidad de 14.000 pesetas con objeto de habilitar cuarteles para las tropas que en dicha ciudad se hallan destacadas.

CURIOSIDADES.

«El Imparcial» llegado hoy á Pamplona, publica el siguiente suelto, sobre el que llamamos la atención de nuestros lectores:

«El Sr. D. Leandro Nagore nos escribe desde Pamplona rogándonos hagamos público que no es cierto que forme parte del partido euskaro ni que sea carlista, añadiéndonos que muy lejos de ello, en el año 54 y siguientes ha defendido y sostenido la libertad como miliciano nacional á las órdenes de D. José María Gaston, gobernador actual de dicha provincia.

«Lo que hay, añade, es que los euskaros, que en honra y honor no ceden á nadie, hombres que han militado en el partido liberal y en el carlista, pero que amantes de su autonomía antigua dejan á un lado toda idea de partido y bandería y ante el bien comun sostienen su ideal, son los que se unen para conseguir, si es posible, sus aspiraciones en el terreno pacífico de la discusión.»

De «La Correspondencia de España.» «Ha llegado á Madrid la mayoría de los diputados provinciales de Navarra, acompañados del secretario, para tratar asuntos económicos de la mayor importancia cerca del presidente del Consejo de ministros»

Anoche se verificó en el Teatro principal ante una concurrencia no muy numerosa, la primera representación de la zarzuela titulada *Las Campanas de Carrion*.

La mayor parte de los artistas encargados del desempeño de la obra, recibieron bastantes aplausos.

Esta noche debutará la Sra. Toda, con la hermosa partitura de *El Juramento*.

Ha dejado de publicarse en Madrid, el semanario que llevaba por título *El día de moda*.

Nuestro colega «El Navarro» inserta en su número de hoy el comunicado que ayer nos dirigió un señor suscriptor, rectificando ciertas especies que ya teníamos nosotros rectificadas hace muchos días, y despues de copiarnos unas líneas exclama como si hubiese conseguido un triunfo:

«Cantó la palinodia.» La candidez del colega se parece á la de los niños que cuando están más afligidos se les conforma con la cosa más insignificante.

Muchas palinodias hemos de oír cantar nosotros, si Dios no lo remedia.

Tenemos noticia por algunas personas interesadas en el caso, de uno que acon-

teció anoche en el Teatro principal y que no es la vez primera que ocurre á una misma familia.

Ello fué que al ocupar las localidades compradas en el despacho, dicha familia se encontró con que uno de los asientos estaba ya ocupado por otra persona á quien correspondía en calidad de abonado; y á no haber anoche localidad sobrada para unos y otros reclamantes, podía haberse presenciado un incidente que debe siempre evitarse en bien general del público.

Durante las últimas veinticuatro horas se ha agravado algun tanto en la enfermedad que viene padeciendo; la madre de nuestro querido amigo D. Teófilo Cortés.

Gran número de industriales guipuzcoanos, reunidos hace pocos días en Zumárraga, acordaron enviar al célebre proteccionista catalán Sr. Balaguer, una entusiasta felicitación por la campaña que este hombre público viene sosteniendo.

Casi todos los periódicos de España se han ocupado de la circular que dirigió hace pocos días nuestro Prelado, recomendando algunos medios para combatir la emigración á América; la prensa dedica á dicho documento frases altamente lisonjeras.

Hoy ha partido con dirección á Galicia, su país natal, el Sr. Caula, ayudante de campo que ha sido hasta ahora del general Araoz, y que ha logrado se le concediera el reemplazo que tenia solicitado hace algun tiempo.

Ha sido muy considerable el número de aficionados que esta tarde ha salido de la capital con dirección á Puente la Reina, con el fin de presenciar el gran partido de pelota que se jugará mañana en dicha villa, entre el jugador de pelota, Unciti (a) Carricaluche y otro no menos renombrado del pueblo de Adios.

Se ha publicado el número primero del tercer tomo de la *Euskal-erria*, revista que publica en San Sebastian, nuestro amigo D. José Manterola.

El sumario de dicho número es tan ameno é instructivo como el de todos los números anteriores.

Los periódicos de Guipúzcoa, están todos estos días dando cuenta de los ruidosos éxitos que obtiene en el teatro principal de San Sebastian, la compañía de ópera que dirige el Sr. Fiorini. El eminente Tamberlick, ha arrebatado al público en *Trovador* y *Poliuto*, de forma como nunca habia acontecido en la capital referida, con ningun artista.

CULTOS

Santo de mañana.—San Bernardino de Sena confesor.

En San Nicolás CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y despues del ejercicio de las Flores se hará la reserva.

En San Saturnino: continúa el solemne OCTAVARIO en honor de Nuestra Señora del Camino: á las once Misa mayor á las siete y cuarto la Salve.

En San Agustín: continúa el ejercicio de las Flores á la misma hora y en la misma forma que los días anteriores.

En Santo Domingo: las Flores á las siete.

En San Lorenzo: al anochecer el Setenario doloroso de Nuestra Señora en la forma acostumbrada.

GENARO ARÁMBURU grabador de metales, piedra y madera.

Acaba de establecerse en esta Capital calle de los Héroes de Estella núm. 13, 2.º, en la que ofrece á sus paisanos su establecimiento con un gran surtido de máquinas de tampon, última novedad, para ayuntamientos, comercio, curiales, parroquias.

Placas para puertas, escritorios, firmas igual á la del interesado, láminas, sellos de fechas de cuatro ó cinco sellos para variarse, broches para misales; también se graban cubiertos, relojes, figuras é iniciales, escudos de familia como moldes para hacer rosas y adornos de cera y admite discípulos para el grabado.

Administración de los establecimientos provinciales de Beneficencia.

Se saca á pública subasta el suministro de carne de vaca cebona, para el abastecimiento del Hospital é Inclusa provinciales, desde el 1.º de Junio próximo hasta el 31 de Diciembre de 1882 inclusive, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Administración de dichos establecimientos.

El remate tendrá lugar en la sala de la Dirección de los mismos, sita en el Hospital provincial, el día 25 de Mayo próximo á las once de la mañana.

Para tomar parte en la subasta, será preciso prestar una fianza provisional de 1.000 pesetas en la Administración de los establecimientos de Beneficencia.

Las proposiciones se harán con arreglo al modelo que se publica á continuación, en pliegos cerrados, los cuales entregarán al Presidente á la vista del público, acompañando el documento que acredite haberse consignado en la Administración la fianza provisional.

Si resultasen iguales dos ó más proposiciones de las presentadas, se prorogará la subasta á voluntad del Presidente para la adjudicación del remate á favor del que á la verbal lo haga más beneficiosa.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que quieran interesarse en la subasta. Pamplona 30 de Abril de 1881.—El Administrador, Vicente Marton.

Modelo de proposición.

D...., vecino de...., enterado del anuncio inserto en el Boletín oficial y periódicos de la localidad, y del pliego de condiciones para la subasta pública del suministro de carne de vaca cebona que se necesita para el Hospital é Inclusa provinciales, desde el 1.º de Junio del año actual, á 31 de Diciembre de 1882, y del precio máximo fijado como tipo para el remate, se compromete á entregar el expresado suministro, sugetándose en un todo á dichas condiciones por la cantidad de una peseta 40 céntimos el kilogramo.

Acompaña á esta proposición el documento que acredita haber consignado en la Administración la suma de 1.000 pesetas como fianza provisional.

(Fecha y firma del licitador).

Verificada la subasta para el suministro de la vaca cebona, se concederá enseguida y bajo las mismas condiciones á la del carnero churro del país, por los kilogramos que se necesiten, bajo el tipo máximo de pesetas 1'65 céntimos por kilogramo, y por igual tiempo, sirviendo para tomar parte en la subasta, la misma fianza provisional que para la de vaca se tenga consignada en la Administración, y redactándose el modelo de proposición en la misma forma del que queda preinserto. Pamplona 30 de Abril de 1881.—El Administrador, Vicente Marton.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO.

Estafeta, 27 3.º

Sistema curativo para toda clase de enfermedades.

Al propio tiempo tenemos el sentimiento de hacer público, que en el paseo de Valencia hay un *capitalista* que no ha satisfecho al Médico los honorarios devengados por asistir á un cliente (ya difunto) emparentado con tan opulenta familia; y semejante proceder debe atribuirse en parte á infundada *opinion*, rebatible bajo todos conceptos en terreno individual ó colectivo, pues nadie puede resolver con justicia *determinadas cuestiones* sin haber oido anticipadamente las razones bi-laterales.

Pamplona 19 de Mayo de 1881.

JAVIER BLANCO.

ANUNCIO.

Se arrienda una magnífica bajera propia para oficina, comercio etc.

En la redacción de este periódico darán razon.

FARMACIA DE LOS SEÑORES BORRA Y MURUZABAL.

EPILEPSIA

O ACCIDENTES NERVIOSOS
VULGO MAI DE CORAZON, ALFERECIA ETC.,

asi como todas las enfermedades nerviosas tenidas por neurables
se curan radicalmente con las

PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS DE OCHOA,

cuyos prodigiosos resultados son constantemente la admiracion de enfermos que padecian 20 y 30 años.

Depósitos en las principales farmacias de España y el extranjero, y en Pamplona en la farmacia de los Srs. Borra y Muruzabal.

Se remiten prospectos gratis.—Dirijanse, 19, duplicado, izquierda, Madrid.

TERCIANAS.

Con una sola fórmula del eficaz FERRÍFUGO DE OCHOA, desaparecen las calenturas cotidianas, tercianas y cuartanas más pertinaces y rebeldes á otros medicamentos.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de D. Fernando Borra, calle Nueva, núm. 2, y en las principales farmacias de España.

EL DIA.

Eco fiel de la voluntad del pais, que trabaja y paga; defensor de sus intereses contra el egoísmo de todos los partidos indistintamente.

Un ensayo de tres meses y las numerosas indicaciones recibidas de sus suscritores han demostrado á la empresa que, por ahora al menos, el público prefiere el periódico más pequeño á 5 céntimos. En consecuencia desde 1.º de Enero de 1881 los precios serán los siguientes:

En Madrid.	Un mes.....1	pesetas.
Provincias, Gibraltar y Marruecos.	Trimestre.5	»
Portugal.	Trimestre.6	»
Antillas españolas (en oro) y Estados adheridos á la Union Internacional de Correos.	Trimestre.10	»
Filipinas y Estados no adheridos á dicha Union.	Trimestre.15	»

NUMEROS SUELTOS, 5 CENTIMOS EN TODA ESPAÑA.

No se sirve suscripción sin que preceda el pago. Es preferible suscribirse directamente abonando el importe por libranza de fácil cobro á la orden del Administrador de EL DIA, ó por sellos de Correos, remitidos éstos en carta certificada precisamente.

OFICINAS: MONTERA, 36, PRINCIPAL.

Suscripción en Pamplona, en casa de D. Salvador Oyaregui, Héroes de Estella num. 14.

COMPANIA DEL SOL

SEGUROS Á PRIMA FIJA, CONTRA EL INCENDIO, EL RAYO, LA ESPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR

Esta compañía es la más antigua y rica de cuantas se conocen, y su gran capital superior al de todas las demás, le permite hacer los seguros un 25 por 100 más baratos que las demás compañías.

AUTORIZADA

EN FRANCIA.

EN ESPAÑA.

Por Real orden de 16 de Diciembre de 1829. Por Real orden de 17 de Octubre de 1879.

Dirección general en PARÍS, calle de Chateaudun, 44.

Dirección de España en MADRID, Plaza de la Independencia, 10.

GARANTIAS.

Capital social, enteramente satisfecho en efectivos.	rs. vn. 24.000.000
Reserva estatutaria, en efectivos.	» » 24.000.000
Reserva para eventualidades, en efectivos.	» » 8.496.906 '76
Reserva para riesgos en curso, en efectivos.	» » 5.067.296 '20
Primas en cartera, á cobrar.	» » 202.144.005 '42

Total de las garantías, rs. vn. 263.708.208 '08

6.775 siniestros han sido satisfechos durante el año de 1879, importando la suma de rs. vn. 14.052.701 '72.

Desde su creación la Compañía del SOL ha satisfecho 120.105 siniestros importando rs. vn. 314.531.532 '23.

La Compañía ha hecho solemne renuncia de sus fueros franceses, sometién dose estrictamente á las leyes vigentes en España.

Director particular de la provincia de Navarra

D. CESAREO RABANAQUE, Mayor, 33, Pamplona.

30-30

ENOLATURO

DE ACÓNITO Y CANCHALAGUA
PREPARADO Y DOSIFICADO

por el médico-farmacéutico
doctor Rodríguez.

Atemperante y depurativo de la sangre.

Se halla en la farmacia del doctor Peña, Chapitela, 15.

Frasco cuatro pesetas.

VIUDA DE GABÁS.

Zapatería número 40.

Compra y vende valores del estado á precios convencionales.

ANUNCIO.

SE VENDE ó arrienda la Tejería llamada de Veloso junto á la carretera del Baztan y distante dos kilómetros de esta ciudad: en la casa y fonda de don José Sanjulián calle de Estafeta número 4, 2.ª planta.

GIMNASIO HIGIENICO TERAPEUTICO

Calle Mayor, núm. 84, bajos.

Está abierto desde las 7 de la mañana hasta las 7 de la tarde.

Es indudable que la Gimnasia es un poderoso medio de preservacion de muchas enfermedades y entre ellas de la tisis; así que es muy eficaz para la curacion de otras; pero á condicion de emplearlo con tenaz insistencia, por largo tiempo y bajo una inteligente direccion.

Para que nadie quede desheredado de los beneficios que resultan de la aplicacion de ese medio, desconocido hasta ahora, en el terreno práctico, en esta Ciudad, se abren matriculas de las clases y precios siguientes:

1.ª ANUAL: cuya inscripcion se hará mediante el pago de 35 pesetas.—2.ª SEMESTRAL: de 35.—3.ª TRIMESTRAL: de 20.—4.ª MENSUAL: de 7'50.—5.ª GRATUITA: para los pobres de solemnidad.

Queda á voluntad del alumno hacer el pago á plazos, si lo garantiza con su firma persona que en opinion del Director sea de bastante responsabilidad.

EL ARG.

DIARIO DE LA TARDE
politico y literario.

Defensor de la union vasco-navarra.

Redaccion, Administracion é Imprenta, Paseo de Valencia núm. 28.

Cuesta la suscripcion en Pamplona una peseta al mes.

En el resto de España, 3'50 pesetas el trimestre.

En el Estrangero y Ultramar 10 pesetas trimestre.

Anuncios en tercera plana ó 10 línea por primera vez y 0'5 las restantes; anuncios en cuarta plana á precio convencionales.

PÍLDORAS DE HIERRO

Y

BISMUTO, DE OCHOA.

Formuladas y dosificadas por el Doctor en medicina HERRERO.

Contra la clorosis, la anemia, la opilacion ó falta de las reglas y en general contra todos los estados en que halle deteriorada la naturaleza por empobrecimiento de la sangre, particularmente cuando acompañan dispepsias ó dificultades de la digestion.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de D. Fernando Borra, calle Nueva núm. 2 y en las principales farmacias de España.

REEMPLAZO DEL AÑO 1881.

Todo el que desee ingresar en el Ejército en clase de sustituto puede pasar á casa del que suscribe, Calle de Navarretia número 29 y 31 piso cuarto quien les enterará de las condiciones así como tambien de los documentos que para su entrada en caja son indispensables.

Los que residan fuera de la capital pueden escribir al firmante en la seguridad de recibir contestacion inmediata.

Pamplona 1.º de Febrero de 1881.

FILOMENO CIA.

AGENCIA DE NEGOCIOS,

de

JOSE J. JAUREGUI.

Corresponsal en esta ciudad de los Sres. Delgado, Pozo, Cano y Villarino, Agentes del Ilustre colegio de Madrid.

Se encarga de la obtencion de pensiones á favor de los padres ó viudas de los soldados muertos en los ejércitos de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, desde 1.º de Julio de 1864 á fin de Agosto de 1868, sea cualquiera la causa de la defuncion de los causantes.

San Francisco, 8, segundo

SUSTITUCION DE QUINTOS.

El Agente que suscribe, no tiene inconveniente en proporcionar Sustitutos para el próximo reemplazo, tanto á los particulares como á las corporaciones que los necesiten, avisando el número de los que sean, luego del sorteo; seguros de que los precios, comparados con los de los años anteriores, serán económicos en tiempo y dinero.

Tambien ajusta ó compra cuantos mozos ó viudos sin hijos, se le presenten y llenen los requisitos legales, seguros de que el precio convenido entre ambos, quedará bien garantido.

BERNITO BUSTINCE.

POZO-BLANCO 11 PAMPLONA.

BAJO GARANTIA

DEL GOBIERNO.

La novísima grande Lotería de dinero es aprobada por el gobierno del Estado de Hamburgo y GARANTIZADA con toda la hacienda pública. Consiste de 100,000 billetes con 51,700 premios y un premio mayor. Por tanto es muy considerable la probabilidad de alcanzar premio, teniendo que salir premiados más de la mitad de los billetes. Todos los premios son extraídos en siete sorteos ó secciones que siguen uno á otro. El premio más grande es en el caso más feliz:

2.000.000

de REALES.

Indicacion de algunos de los 51,700 premios:

	Reales	reales
1 de 1,250,000 son	1,250,000	
1 de 750,000 son	750,000	
1 de 500,000 son	500,000	
1 de 375,000 son	375,000	
1 de 250,000 son	250,000	
2 de 200,000 son	400,000	
3 de 150,000 son	450,000	
4 de 125,000 son	500,000	
2 de 100,000 son	200,000	
12 de 75,000 son	900,000	
1 de 60,000 son	60,000	
24 de 50,000 son	1,200,000	
5 de 40,000 son	200,000	
3 de 30,000 son	90,000	
54 de 25,000 son	1,350,000	

Todos los 51,700 premios ascienden en junto á

46,620,400 REALES.

La casa banquera VALENTIN Y C.ª en Hamburgo vende solamente billetes originales. Todos aquellos que quieran pues participar por la compra de billetes originales sirvase hacer sus pedidos directamente á la citada casa. Se ruega dar á la brevedad posible los encargos; de todos modos lo más tarde á

31 de Mayo del corriente año.

El precio de los billetes es oficialmente fijado é importa por el primer sorteo

30 Reales

por un billete original entero. A des de se remiten tambien medios billetes originales de á 15 Reales. Todos los billetes son provistos del escudo de armas del Estado y de la firma de la Direccion General de la Loteria.

El importe de los billetes encargados puede ser remitido en carta certificada en letras sobre Madrid, Barcelona ú otros puntos principales de España, en libranzas del Giro Mútuo ó en sellos de correo. Tan pronto que llegue el pedido remítense los billetes originales á todo comitente directamente por el correo.

Tambien acompañase á cada remesa de billetes el prospecto oficial, del cual se pueden ver todos los pormenores, y despues del sorteo se remite inmediatamente la lista oficial del sorteo. Lévese una nota exacta de los pedidos recibidos de suerte que no se olvida á ningún tenedor de billete. Ademas los premios son publicados en muchos periódicos principales. Los importes ganados se ponen desde luego á disposicion del premiado.

Dirijanse los pedidos directamente á VALENTIN Y COMPAÑIA.

Casa expendedora principal.

HAMBURGO.

Llevamos la correspondencia en castellano, portugués, inglés, francés é italiano. Las cartas llegan en 80 horas de España á Hamburgo.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA.

Por su concentracion equivale ca la frasco á cuatro de cualquiera otra esencia de zarzaparrilla, sin exceptuar la de Bristol.

Frasco 6 reales vellon.

La misma yodurada, conteniendo cada cucharada veinte centigramos de yoduro potásico puro.

Frasco 8 reales vellon.

Jarabes refrescantes de Grosella, Granada, Cereza, Limon y Zarzaparrilla etc.

Frasco 4 reales vellon.

Farmacia de Negrillos, Calle Mayor número 56.

Imprenta de La García.